
啟德體育園3．1開幕 將設四主題表演
跨世代嘉賓演出 展示不同年代香港體育文化交流角色

香港啟德體育園已敲定在下月1日正式開

幕。署理特區行政長官陳國基昨日出席行政

會議前會見傳媒時透露，體育園開幕典禮在

當日傍晚舉行，由大型舞蹈、體育、表演、

歌唱演出等，貫穿「百川匯海」、「承先啟

後」、「力爭上游」、「百花齊放」四個主

題表演， 展示不同年代香港在體育、文化交

流上的角色，有跨年齡、跨世代的演出嘉

賓，包括本地、內地的體育和文娛界代表。

當晚的活動將在四個免費電視台聯播，央視

亦會在內地媒體平台播放。

●香港文匯報記者 張茗
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陳國基表示，今年農曆新年市面十分熱鬧，特區
政府及不同團體都舉辦了各式各樣的慶祝活

動，吸引不少遊客及本地居民參加。在內地春節黃
金周期間，入境旅客達140萬人次，與去年同期相
若。酒店入住率普遍達到90%，主要景點人流都相
當暢旺。內地入境旅行團方面，整個春節黃金周期
間，有超過2,200團入境香港，年初三更創下新紀
錄，全日有超過440個內地旅行團訪港。
在大型盛事方面，大年初一的花車巡遊和年初二
的煙花匯演均人頭湧湧，深受市民和旅客的歡迎，
帶動了節日氣氛。年初三的賽馬日更有接近一萬名
旅客入場，創了歷來賽馬日的新高。
「整體來說，農曆新年期間市道暢旺，市面人流
明顯增加。我留意到餐飲業界表示對整體生意滿
意，生意較去年好。而根據香港旅遊發展局（旅發
局）的調查，旅客對餐飲、購物和觀光體驗的滿意程
度均達到約九成。」他說。

上月373萬內地客訪港 年升25%

陳國基形容，踏入2025年，香港的旅遊業整體表
現令人鼓舞。1月的訪港旅客數字約474萬人次，其
中內地旅客約373萬人次，兩項數字分別按年上升
24%及25%，創下疫情後單月最高訪港旅客和內地入
境旅客人次紀錄。除了訪港旅客數字令人鼓舞之外，
根據旅發局在2024年的調查，以10分為滿分計算，
過夜旅客的訪港滿意度為8.8分，再次到訪香港的意
向以及推薦香港的比例更高達94%，三項指標都高於
2023年水平，足以證明香港對旅客非常有吸引力。
啟德體育園將於3月1日正式開幕啟用，陳國基表
示，自去年6月中起，啟德體育園跨部門工作小組
一直很積極地統籌協調各相關政策局和部門，推展
有關啟德體育園完工和開幕的籌備工作，包括在啟
德體育園3個場館進行合共超過15場不同規模和性
質的測試和演練，其中兩場分別安排了約63,000人

及約50,000人參與的演練，測試成果令人滿意。接
下來仍然會有幾個測試和演練，包括一場安排了
63,000人參與的演練。
他強調，啟德體育園的正式啟用，是香港一個歷

史性的時刻。因此，政府和啟德體育園有限公司將
會在3月1日傍晚，在啟德主場館舉行一場盛大而隆
重的開幕典禮。
開幕典禮會由具故事和主題的不同演出環節組

成，演繹啟德的歷史和蛻變，包括大型舞蹈、體
育、表演、歌唱演出等，貫穿多個環節—「百川匯
海」、「承先啟後」、「力爭上游」和「百花齊
放」四個主題，展示香港於不同年代在體育和文化
交流上的角色。開幕典禮的演出嘉賓跨年齡、跨世
代，包括來自本地和內地的體育和文娛界別的一些
代表，一同慶祝啟德體育園這個香港新地標的揭

幕。
開幕典禮會在3月1日晚上6時30分開始，節目大
約1.5小時。4個免費電視台將會在當晚9時30分作
四台聯播，供市民大眾一同欣賞開幕節目。央視亦
會在稍後時間，於內地媒體平台播放節目。
陳國基表示，各項開幕典禮的準備工作，包括舞
台設計、場館出入和座位安排等，正密鑼緊鼓地進
行，務求製作精彩的節目，讓香港、內地，以至全
球的朋友可以在現場、電視或網絡上免費欣賞，一
同慶祝啟德體育園開幕。「我和所有香港市民一
樣，對我們新的主場充滿期待和信心，相信越來越
多的大型體育和文娛活動將會在香港舉行，促進體
育及周邊產業發展。我們會好好把握這個機遇，全
面釋放啟德體育園的潛力，讓體育園成為香港的新
地標。」

香港文匯報訊（記者 蔡學怡）美國對包括香港等來自中國的貨品額外加
徵10%關稅的措施，署理特區行政長官陳國基昨日出席行政會議前會見傳媒
時強調，香港是一個單獨的關稅地區，美國這個決定完全不符合WTO（世
貿組織）的規則，所以特區政府將會向WTO提出申訴。
陳國基代表特區政府對美國加徵關稅的舉動予以嚴重抗議，又質疑美國對

從香港付運的包裹措施是「朝令夕改」，「一時說要徵關稅，而最近，即昨
日我們與他們商討時，又說不需要，令我們無所適從。」
雖然美國周日（9日）又指暫時不需加徵關稅，香港郵政11日起恢復接收

寄往美國內載貨品的郵件，但他強調，特區政府仍不會停止向WTO提出申
訴，「正如我剛才所說，所有安排都是非常不合理，亦完全漠視香港作為一
個單獨關稅區的規定。」
新年度財政預算案會否提出調整公務員薪酬，亦是社會熱議的的話題。陳

國基表示，每年公務員的薪金調整都有一套既定機制，其中會考慮很多因
素，包括香港的經濟情況、生活費用、士氣問題，亦會一併檢視公務員提出
的要求。每年政府在作整體考慮後都會有一個建議，然後經由行政長官會同
行政會議考慮通過，最後才會落實，是一套很嚴謹，亦行之有效的方法。

港續向WTO抗議美加徵關稅
香港文匯報訊（記者 張茗）在日前舉行
的香港馬拉松中，有3名得獎內地跑手因為
號碼布不屬於其本人而被取消資格。署理
特區行政長官陳國基表示，中國香港田徑
總會已經作出了調查，結論是這數名運動
員錯誤地拿了其他人的號碼布掛上，並沒
有涉及任何代跑或者欺詐等情況，純粹是
不小心造成的情況，田總方面日後會加強
提醒運動員留意號碼布是否屬於自己。
陳國基表示，每一塊號碼布上面均寫有

運動員的名字，只要運動員細心一點看看
號碼布是否屬於自己，就可以避免到這種
情況發生，「我們相信在運動員來說，可
能當時心情緊張，想為參賽作好準備、要
作熱身等，可能會沒有留意到這方面，其
實只要他們稍為留意就可以避免這種情

況。不過，最重要一點是我們並沒有一些
不誠實的情況存在。」

港隊球員遇襲 陳國基批「非常不文明」
被問及參加亞冬會男子冰球賽事的港隊
球員被土庫曼斯坦球員襲擊受傷，陳國基
表示，這是非常不文明的做法。主辦單位
已對襲擊港隊球員的數名土庫曼斯坦球員
作出懲處，相信及希望以後不會再有這些
不愉快事情發生。
他表示，行政長官李家超日前已探望了
受傷的港隊球員。幸好他們的傷勢不重，
並且正在恢復當中。行政長官讚揚他們在
這件事上很冷靜，也很克制，並沒有過激
反應，對他們給予表揚，亦祝願他們未來
在賽事上爭取更好成績。

渣馬調亂號碼布事件 不涉代跑或欺詐

●大年初一晚上，尖沙咀舉行新春花車巡遊，吸引不少市民及旅客親身到場夾道觀賞。
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●日前舉行的渣馬男子10公里賽事，徐國
歌（左）因佩戴了原屬於另一跑手藍捷懷的
「40083」號碼布出賽，結果被取消資格。
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香港醫學專科學院（醫專）新一年計劃

加強跨境醫療合作，未來將推動港深兩地

專科醫生互認機制，促進港深兩地專科醫

生可在彼此城市執業。香港長期面對醫護
人手不足的問題，專科醫生尤其緊缺，促
進兩地專科醫生互認，可為香港引進更多
醫護人才，改善醫療服務，值得支持。特
區政府近年積極吸引人才，但人才支援有
待完善，應積極借鑒其他地區的成功經
驗，優化人才政策，增強香港競爭力。

香港長期面對醫護人手短缺問題，專科

醫生尤其緊缺。醫管局日前證實，香港兒

童醫院耳鼻喉科因人手問題暫時關閉，逾

500 病童需轉院。為應對醫護人手不足，

醫專計劃在大灣區內地城市推動與國際接

軌的專科培訓，這將有助於提升大灣區整

體醫療水平，更為深港兩地專科醫生的互

認奠定了堅實基礎。

事實上，深港醫療合作的步伐早已邁

出。位於深圳的深港醫學專科培訓中心自

2019年成立以來，已為深圳醫生提供了系

統的專科培訓。目前，該中心已建立了包括

腫瘤科、急診科、婦產科等在內的7個專科

培訓，並正在完善骨科、精神科及耳鼻喉科

的培訓。醫專新任主席李錦滔表示，希望未

來能建立深港專科醫生的互認機制，使在深

圳或香港執業的專科醫生能夠順利地在對方

地區工作。這一機制的建立，將極大地促進

兩地醫療資源的共享和優化配置。

在疫情期間，內地醫護亦曾經來港支援
抗疫，兩地醫護合作無間，保障市民安
康、助本港成功抗疫，足以證明內地醫護
有能力為港人服務。深圳作為內地醫療資

源較為豐富的城市，有條件與香港在推動醫
生互認方面先行先試。

特區政府近年來推出多項措施，如「高端

人才通行證計劃」，吸引全球高學歷或高收

入優質人才來港。如何吸引和留住人才，使
他們能夠在香港長期發展，是亟待解決的問
題。立法會最新政策研究顯示，與德國、英
國、日本、新加坡等地相比，香港在人才支
援措施上有改善空間。

海外先進地區大都提供較為靈活快捷的途

徑，令輸入的人才能夠取得永久居留權。例

如，德國的「機會卡」計劃允許外國人在抵

達後一年內尋找工作，無需事先受聘；日本

的「特別高度人才制度」則允許高技能或高

收入人才在一年後快速取得永久居留權。相

比之下，香港在取得永久居留權的條件和程

序上仍較嚴格和繁瑣。

除了取得永久居留權外，海外先進地區在協

助引進人才定居和融入當地，也提供更全面輔

助服務。例如，德國和日本均設有特定的政府

網上平台或支援中心，為引進人才提供就業信

息、職業培訓等服務；新加坡和英國則安排了

特定支援人員，協助人才解決在當地生活和工

作中遇到的問題。海外先進地區還普遍提供語

言課程、招聘會、兒童教育等服務，這些經驗

值得香港借鑑。

未來，香港應繼續深化與內地及海外的合
作，充分利用「一國兩制」的獨特優勢，構建
多元化的人才體系，促進人才融合和身份認
同。同時，應關注來港人才的訴求，如資金流
入、就業創業等，為他們提供全方位的支持，
讓香港在全球人才競爭中脫穎而出，為經濟社
會發展注入強勁動能。

優化人才引進政策 增強香港競爭力
中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳事務辦公

室主任夏寶龍2月8日至10日在河套深港科技創新

合作區、前海深港現代服務業合作區和鹽田港進行

調研。連日來，特區政府官員和社會各界都表示，

夏主任此行彰顯中央對粵港澳大灣區建設的高度重

視，為香港積極融入國家發展大局、深化大灣區融

合發展提供明確方向。建設粵港澳大灣區是推動
「一國兩制」事業發展的新實踐，包括河套、前海
跨境合作、北部都會區進一步發展，都是沒有先
例可循的全新探索，香港特區政府和社會各界既
要加大改革創新力度，勇於打破條條框框，找到
新辦法、蹚出新路子，同時要主動加強與灣區其
他城市的協同對接，促進深度融合，攜手打造國
際一流灣區，貢獻國家，成就香港。
推進粵港澳大灣區建設，首先要敢於創新、銳

意改革。包括橫琴、前海、南沙、河套以及北都

區等大灣區合作平台建設，是具有「一國兩制」特

色的高水平開發建設，和一般的經濟技術開發區模

式完全不同。粵港澳大灣區是在一個國家、兩種制

度、三個關稅區、三種貨幣的條件下建設的，國際

上沒有先例。當中很多工作是前所未有的，碰到的

很多問題也是前所未有的。「這就要求必須充分
發揮『一國兩制』制度優勢，必須充分發揮香
港、澳門的獨特功能作用，敢於說前人沒有說過
的新話，敢於幹前人沒有幹過的事情。」

例如，被視為香港經濟社會發展新引擎的北都

區，特區政府提出引入創新機制推進北都區發展，

包括試行由發展商綜合開發的片區開發模式，這是

跳出「積極不干預」、「小政府大市場」發展模式

束縛的大膽創新，有利加快建設進度。

對香港來說，片區開發是新事物，同時受當前

經濟環境、市場氣氛影響，發展商對北都區發展

持觀望態度。在此情況下，特區政府更須進行革

故鼎新的制度改革，一方面採取高效審批、監管
政策，提高審批程序透明度及順暢度，減低投資
風險，增強投資者對北都區的投入；另一方面，
北都區作為香港融入大灣區的前線平台，應發揮
「內聯外通」的優勢，積極吸引海內外企業參與
投資合作，達至多贏局面，令本港從區域融合中
獲取更大利益。
推進粵港澳大灣區建設，還必須堅持灣區合作

思維。例如前海建設迅速，現代服務業發展前景

亮麗，為香港金融業、法律業、青年創業者提供

廣闊發展空間，但香港不時傳出前海將取代香港

的憂慮；有學者指出，前海在醫療、教育等專業

領域的市場准入仍存在隱性障礙；河套港深創科

園在人流、物流、資金流、數據流等生產要素的

跨境流通亟待更靈活安排，為促進兩地創科產業

發展創造有利環境。

此次調研之行，夏主任於9日下午在前海主持

召開座談會，聽取香港特區政府官員介紹特區政

府2025年經濟金融工作安排，並就香港在新形勢

下進一步識變應變求變、加快改革促興和進一步

加強粵港合作、更好融入大灣區進行深入交流。

會後，多位官員都表示，香港更需要與灣區其

他城市互相協調，緊密合作，積極融入國家發展

大局，主動有為推進大灣區建設。

廣東省省長、廣東省推進粵港澳大灣區建設領

導小組常務副組長王偉中，中央港澳工作辦公

室、國務院港澳事務辦公室分管日常工作的副主

任周霽等中央和廣東的相關官員都參加了有關調

研活動和座談會。中央加強統籌協調，提升粵港
澳協同發展的灣區意識，三地通力合作加強基礎
設施「硬聯通」、規則機制「軟聯通」、粵港澳
居民「心聯通」，為大灣區建設增添更大動力，
打開「一國兩制」高質量發展新局面。

改革創新協同對接 促進灣區深度融合


